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陳茂波倡兄弟城市分工發展

香港文匯報
訊（記者 李昌
鴻、李望賢 深
圳報道）香港中
華總商會會長蔡
冠深昨日在論壇
上表示，粵港澳
大灣區建設屬於
「一國兩制、三
個關稅區和三種
法律體系」的跨
境合作，推動體
制機制創新是粵
港澳大灣區協調
發展的核心難
題，因此建議深圳、前海方面更加着力加強與
香港澳門的合作，大膽徹底地對目前制約兩地
共同發展的機制進行改革，形成可複製可推廣
的深港澳合作經驗。
蔡冠深表示，在大灣區的整體建設中，應進

一步推動投資便利化、貿易便利化、金融開放
創新、法治建設、人才管理改革、體制機制和
制度創新，共建充滿活力的世界級城市群、具
全球影響力的國際科技創新中心。

籌辦國際論壇 四灣區商合作
身為粵港澳大灣區企業家聯盟創會主席的蔡

冠深還透露，粵港澳大灣區企業家聯盟正在聯
合廣東省，擬於今年底或者明年初在廣州舉辦
「世界灣區國際」論壇，將邀請粵港澳、紐約
等四大灣區企業家、官員和學者等共商合作，
並爭取粵港澳三地開通直升機航線，令灣區
11城市30分鐘實現相互通達。
他表示，從去年11月開始，粵港澳大灣區企

業家聯盟全力倡議推動粵港澳大灣區與東京灣
區的對接。他認為，由於粵港澳大灣區已不能
再走世界工廠的老路，只能選擇綠色、環保、
宜居的新型發展之路，他今年到訪創新科技十
分出色的築波大學等進行了對接，希望借鑒日
本在環保、人工智能、機械人，以及尤其是大
健康產業豐富經驗。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）外
交部駐港公署特派員謝鋒昨日在
「2019前海合作論壇」開幕式發表演
講時指出，中國為世界注入信心、希
望和力量，中國特色大國外交始終做
國家間關係的「加法」，成為大變局
中引領國際關係的一股暖流。他指
出，美國面臨的問題，絕非中國造
成；中國的發展，不會損害他國利
益。他希望美方認清大勢，和中方相
向而行，相互尊重，平等協商，妥善
管控分歧，共同構建以協調、合作、

穩定為基調的中美關係。
謝鋒說，理念引領行動，方向決定

出路。在習近平外交思想的指引下，
中國堅守推動構建人類命運共同體和
新型國際關係這一人間正道，為世界
和平擔當，為全球發展作為，為國際
秩序守護，成為亂象中的「中流砥
柱」，為世界大變局注入更多信心、
希望和前行的力量。

中國是引領國際關係的暖流
他說，我們凝心聚力，高質量共建

「一帶一路」。我
們求同化異，堅定
發展全球夥伴關

係。我們勇於擔當，主動引領全球治
理體系變革，促進熱點問題政治解
決。中國特色大國外交始終做國家間
關係的「加法」，成為大變局中引領
國際關係的一股暖流。

建協調合作穩定的中美關係
謝鋒指出，美國面臨的問題，絕非

中國造成。中國的發展，不會損害他
國利益。與其諉過他人，不如辦好自
己的事。誰發動貿易戰，誰先孤立自
己。合則兩利、鬥則俱傷，這是40年

來中美關係發展的歷史軌跡。希望美
方認清大勢，和中方相向而行，相互
尊重，平等協商，妥善管控分歧，共
同構建以協調、合作、穩定為基調的
中美關係。這條道路並不平坦，但卻
是唯一正確的選擇。
他強調，開放比封閉好，修路比築

牆好，多邊協商比單邊任性好，發展
合作比陣營對抗好。冷戰思維必須摒
棄，「修昔底德陷阱」一定要跨越，
任何阻撓中國發展和復興的圖謀注定
失敗。我們有信心與國際社會一道，
堅定站在歷史前進的正確一邊，直面
當今世界的各種挑戰，攜手建設一個
更加美好和諧的世界。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）外
交部駐港公署特派員謝鋒昨日在
「2019前海合作論壇」開幕式發表演
講，表示對「一國兩制」實踐行穩致
遠充滿信心。他指出，香港目前面臨
的困難只是暫時的，香港擁有克服困
難的三大優勢和機遇，深信有中央政
府和內地同胞作為堅強後盾，有特區
政府的積極作為，有香港同胞和衷共
濟、共克時艱，香港一定能收拾行裝
再出發。

「一國兩制」保繁榮穩定
謝鋒指出，今年是香港回歸祖國第

22個年頭。22年來，香港與祖國共命
運、同進步，經濟總量較回歸時翻了
一番，國際影響力和競爭力大幅提
升，成為舉足輕重的國際金融、貿
易、航運中心。「一國兩制」、「港
人治港」、高度自治方針得到切實有
效落實。香港同胞真正實現了當家做
主，依法享有前所未有的廣泛權利和
自由。
他說，22年來，香港也曾經歷波
折。但無論是1998年亞洲金融風暴，
2003年非典肆虐，還是2008年國際金
融危機，在中央政府的堅定支持和內
地同胞的守望相助下，香港總能夠化
險為夷、轉危為機。22年的實踐已經
並將繼續證明，「一國兩制」事業是

香港長期繁榮穩定的根本保障和最佳
制度安排，具有強大的生命力。「香
港好，國家好。國家好，香港更
好。」

大灣區建設惠港挺港
對於香港目前面臨的困難，謝鋒認

為只是暫時的。他分析香港擁有克服
困難的三大優勢和機遇：一是背靠蒸
蒸日上、不斷壯大的祖國，依託國家
新一輪更高水平的改革開放，這是香
港風雨前行的最大底氣所在。二是
「一國兩制」方針為香港穩定繁榮保
駕護航，穩定的政治體制與充滿活力
的自由經濟體制相得益彰，這是香港
最大的制度優勢。三是「一帶一
路」、粵港澳大灣區建設等國家發展
戰略傾力惠港、挺港，助力香港融入
國家發展大局，這是香港迎來的最大

機遇。
謝鋒特別提到，粵港澳大灣區建

設是中國在面臨全球經濟複雜形勢
和經濟轉型升級現實需要背景下貢
獻的又一個「中國方案」，承載着
香港持續發展和「一國兩制」行穩
致遠的新動力，搭建了中國與世界
合作共贏、構建人類命運共同體的
新平台。他希望港人抓住這個歷史
性機遇，積極投身大灣區建設，在
中國新時代改革開放的廣闊舞台上
進一步成就自己。
他透露，為使國際社會更好了解大

灣區、對接大灣區，駐港公署聯手香
港特區政府將於今年10月24日在香港
共同主辦粵港澳大灣區國際論壇，這
將是大灣區規劃綱要發佈以來首個高
規格國際論壇，期待八方來賓的參與
和支持。

謝鋒：香港定能收拾行裝再出發

盼美認清大勢 與華相向而行

■蔡冠深
香港文匯報記者李昌鴻 攝

■陳茂波 香港文匯報記者李望賢 攝

論壇由深圳市前海管理局和全國港澳研
究會共同主辦。全國港澳研究會會

長、國務院港澳事務辦公室前副主任徐澤
主持論壇開幕式。外交部駐港特派員謝
鋒，深圳市委常委田夫、劉慶生，香港特
區政府財政司司長陳茂波，澳門金融管理
局主席陳守信等出席。

堅持「一國兩制」方針
黃柳權在論壇開幕式上致辭時，就在大灣
區建設中堅持「一國兩制」，提出四點意
見：
一是要始終堅持「一國兩制」方針不動

搖。「一國兩制」是一項國策，不是權宜
之計。根據《粵港澳大灣區發展規劃綱
要》，大灣區建設要堅持6項基本原則，
其中之一就是要堅持「一國兩制」，依法
辦事。建設大灣區不是要消除港澳的特殊
性，恰恰是要「一國」之下，充分尊重港
澳與內地在制度等方面的差異，通過優勢
互補，互利合作，實現共同發展。
二是要始終牢記「一國兩制」的初心。

粵港澳大灣區建設為港澳經濟社會發展，
與港澳同胞到內地發展提供了重大機遇，
也為內地進一步深化改革，擴大開放，建
立與國際接軌的開放型經濟新體系，建設
高水準參與國際經濟新平台創造有利條

件。

大膽改革體制機制
三要充分發揮「一國兩制」的獨特優

勢。要彰顯「一國兩制」巨大的包容性、
創造性，充分發揮三地的多樣性和互補
性。把港澳國際聯繫廣泛專業服務發達等
優勢同內地市場廣闊、產業體系完整、科
技實習較強等優勢結合起來，把粵港澳大
灣區的最大優勢發揮出來，努力打造國際
一流灣區和世界級城市群。
四要深刻把握「一國兩制」新實踐的豐富

內涵。無論是內地還是香港、澳門，都需要
不斷解放思想，堅決摒棄一切不符合新發展
理念的思想觀念，大膽改革一切不符合高質
量發展要求的體制機制，以更加自信、開放
的姿態，共同拓展發展新空間。
開幕式後舉行了主旨演講和兩場平行論

壇，分別聚焦規則銜接與合作發展、自由
貿易試驗與灣區建設、金融創新與風險監
管、建設科技創新新體系等議題。清華大
學國家金融研究院院長、國際貨幣基金組
織原副總裁朱民，全國政協常委、香港中
華總商會會長蔡冠深等作主旨演講。
來自境內外政府機構、相關部門、金融

機構、重點企業、社會團體和科研機構等
800位嘉賓參加論壇。

香港文匯報訊（記者 文森）國家年初
公佈的《粵港澳大灣區發展規劃綱要》，
鼓勵香港的金融、商貿、物流、專業服務
業等向高端、高增值方向發展，以及大力
發展創科和國際法律及爭議解決服務。香
港特區政府財政司司長陳茂波昨日表示，
「這些都是香港的優勢所在，我們會好好
把握機遇，全力參與，通過跟區內兄弟城

市的合理分工、功能互補、錯位發展，推
動整個大灣區的協調發展。」

機場高端物流中心2023投用
陳茂波昨日出席「2019前海合作論壇」

致辭時，特別談到了特區政府在鞏固和提
升香港作為國際航運中心和航空樞紐方面
的工作。
陳茂波表示，在空運方面，香港國際機
場位置優越，航空網絡廣闊，加上大灣區
的發展和港珠澳大橋的開通，航空貨運業
務可謂機遇處處。香港國際機場已連續九
年成為全球最繁忙的貨運機場。在2018
年，機場的貨運總量為510萬公噸，佔香
港總貨物量約2%，但以貨值計算，卻佔
香港進出口貿易額的42%。
他表示，香港國際機場的容量已漸趨飽
和，區內航空交通需求卻不斷增長。為應
付香港長遠並龐大的航空交通需求，及維
持香港作為國家以至區域重要航空樞紐的
地位，機管局正全力落實三跑道系統計
劃。預計當三跑道系統全面運作後，每年

的客運量預計將會增加至超過1億人次及
每年貨運量增加至超過900萬公噸。
他透露，為了推動高增值第三方物流的
發展，將在香港國際機場貨運區興建一座
高端物流中心，預計於2023年落成並投入
使用。同時亦正積極研究重建香港國際機
場的空郵中心，引入先進設備，提升其效
率及容量，促進跨境物流商貿。此外，亦
支持機管局推展匯聚零售、餐飲和娛樂於
一體的「航天城」發展項目。

航運業加強區域協調抗貿戰
至於航運業發展方面，陳茂波表示，面
對中美貿易摩擦升溫，本港今年的貨櫃吞
吐量按年下跌。面對嚴峻的挑戰，更需要
跟區域內其他夥伴加強協調發展，同時自
身朝高增值方向發展高端航運服務。
去年香港貨櫃港口處理的吞吐量接近

2,000萬個標箱。香港、深圳和廣州作為
一個整體的港口群，合計的總吞吐量超過
6,700萬個標箱。陳茂波表示，會努力提
升灣區內整個港口群的國際競爭力。

■■謝鋒謝鋒

黃柳權：共建大灣區 差異中互補
前海合作論壇深圳舉行 政商學界共探合作機遇

香港文匯報訊（記者 李望賢、李昌鴻 深圳報

道）「2019前海合作論壇」昨日在深圳舉辦，論壇

以「共建大灣區，共抓大機遇」為主題展開交流探

討。國務院港澳辦副主任黃柳權在論壇上致辭時指

出，在大灣區建設中，要堅持「一國兩制」方針不

動搖，始終牢記「一國兩制」初心，充分發揮「一

國兩制」獨特優勢，把握「一國兩制」新實踐的豐

富內涵。他強

調，建設大灣區
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■「2019前海合作論壇」昨日在深圳舉
行，800人與會。 香港文匯報深圳傳真


